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Alcalde paceño permite a poderosas empresas edificar fuera de norma
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El presidente Luis Arce y la comunidad latinoamericana y caribeña se aprestan a reanudar la comunicación al más alto nivel con la Unión Europea.

Bolivia llega a la Cumbre UE-Celac 
preparada para encarar crisis globales

EL JEFE DE ESTADO PARTICIPARÁ, ADEMÁS, EN CUMBRE ALTERNATIVA DE LOS PUEBLOS Y PARTIDOS DE IZQUIERDA

Estatal Quipus proyecta 
ventas por Bs 122 MM  

hasta diciembre 

Con el Centro de Medicina 
Nuclear de La Paz se consolidará 
la Red de Radioterapia Nacional

P.6 P.7

Lucho repara los 
daños a víctimas 
de las dictaduras
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Nacional

• Mónica Huancollo

El presidente de Bolivia, 
Luis Arce, reafirmará el 
derecho al agua con sanea-
miento, además de la reac-
tivación económica para 
afrontar las diferentes cri-
sis, en la tercera Cumbre de 
la UE-Celac, que se desarro-
lla en Bruselas, Bélgica. 

“Nuestro Presidente reafirma-
rá la reactivación económi-
ca como parte del proceso de 
cooperación, transferencia y 
tecnología, entre otros temas. 
También la agenda de las Na-
ciones Unidas sobre el derecho 
humano al agua con sanea-
miento”, informó ayer el vice-
canciller Freddy Mamani.

Después de ocho años se ce-
lebra la tercera Cumbre de la 
Unión Europea con la Comuni-
dad de Estados Latinoamerica-
nos y Caribeños (UE-Celac), que 
es un encuentro de alto nivel 
que reúne a jefes de Estado de 
esas regiones. Este cónclave co-
mienza hoy y concluye mañana.

Debido al tiempo transcu-
rrido, hay mucha expectativa.

Para Bolivia, por ejemplo, sig-
nifica la reanudación del relan-
zamiento de la agenda multi-
lateral entre la UE y la Celac, 
indicó el vicecanciller en con-
ferencia de prensa.

Para cumplir con ese pro-
pósito, Arce viajó ayer a este 
encuentro y dejó el bastón de 
mando al vicepresidente Da-
vid Choquehuanca. Al partir, 
el Primer Mandatario pos-
teó en sus redes sociales que 
viaja a Bruselas “con miras 

Bolivia reafirmará el derecho al 
agua y la reactivación económica 

EN LA TERCERA CUMBRE DE LA UE-CELAC

a fortalecer la integración y 
cooperación entre ambos blo-
ques regionales”.

PROPUESTA

La propuesta de Bolivia está 
enmarcada en los 10 puntos de 
la Carta de las Naciones Unidas 
sobre el derecho internacional 
y la Asamblea Mundial de la 
Tierra, que se desarrollará el 
próximo año. 

“En estos momentos el de-
recho al agua y saneamiento 

están en proceso de negocia-
ción para incorporarse en la 
declaración de (Bruselas), por-
que nuestro país ha sido pilar 
fundamental en impulsar este 
derecho”, mencionó Mamani, 
quien añadió que se recogerán 
algunas propuestas sobre esta 
problemática en el cónclave.

Por otra parte, el presidente 
Arce planteará la reactivación 
económica producto de las cri-
sis económicas que enfrentan 
los países a nivel global.

AÑOS después, los 

jefes de Estado de 

Latinoamérica y Europa se 

reencuentran en Bruselas 

para tratar temas de 

cooperación.

8

El mandatario Luis Arce, además de par-

ticipar de la III Cumbre UE-Celac, cum-

plirá una amplia agenda que incluye una 

visita a una universidad y su asistencia a 

la Cumbre de los Pueblos, evento propi-

ciado por organizaciones sociales.

Una de sus actividades será 

la visita a la Universidad  KU  

Leuven  de la  capital.  Luego  

participará en el Consejo Europeo para 

la inauguración de la cumbre.

Posteriormente asistirá a la foto 

oficial del cónclave. Seguidamente 

irá a la Cumbre Alternativa de los Pue-

blos y Partidos de Izquierda.

Mañana, en su agenda está prevista  

la intervención en la plenaria de la 

Cumbre UE-Celac. Después estará en 

la conferencia de prensa y tras este 

participará de las conclusiones finales 

(por confirmar). 

Los países de la Unión Europea, de 

América Latina y el Caribe celebran 

cumbres de región a región desde 1999 y 

esta será la novena que realicen y la ter-

cera desde que existe la Celac.  

Este año, la UE propondrá un meca-

nismo de coordinación para intentar dar 

seguimiento a los resultados de los cón-

claves, a fin de que se les dé continuidad.

La amplia agenda de Arce en Bruselas
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La llegada del 
Jefe de Estado                
a Bruselas.

ES EL AÑO QUE se 

iniciaron los encuentros 

entre América Latina                         

y la Unión Europea.

1999

Ya en Bruselas, 
Bélgica, para 
participar en la 
tercera Cumbre 
Celac-UE, con 
miras a fortalecer 
la integración y 
cooperación entre 
ambos bloques 
regionales”.

Luis Arce

Presidente de Bolivia

En el caso de Bolivia, “la cri-
sis política por la ruptura cons-
titucional de 2019, los efectos 
sanitarios que causó la pande-
mia del Covid-19 y el conflicto 
bélico entre Rusia y Ucrania, 
que desató una crisis energéti-
ca”, detalló Mamani.

CUMBRE

De manera general, la cum-
bre abordará distintas temá-
ticas como el refuerzo de la 
cooperación en los foros mul-
tilaterales, la paz y la estabili-
dad mundiales, el comercio y 
las inversiones.

Están, además, la recupe-
ración económica, la labor de 
lucha contra la crisis climáti-
ca, la investigación e innova-
ción, la justicia y la seguridad 
para los ciudadanos, la brecha 
digital, integración de com-
plementariedad y el relanza-
miento de la agenda birregio-
nal, entre otros  tópicos que 
serán parte del documento fi-
nal de la declaración política, 
que se firmará mañana en la 
plenaria, anunció Mamani.

La Unión Europea (UE) y la 

Comunidad de Estados La-

tinoamericanos y Caribeños 

(Celac) se aprestan a reanudar 

la comunicación a los más al-

tos niveles.  

La UE se enfrentará con una 

América Latina más fuerte y 

decidida que nunca.

La actual situación geopo-

lítica y el claro surgimiento de 

un mundo multipolar empuja a 

ambas regiones a entablar diá-

logos de cooperación, pero en 

circunstancias muy distintas a 

las anteriores.

La primera cumbre entre la 

UE y la Celac se celebró en 2013, 

y marcó un hito en las relacio-

nes entre ambas regiones. 

En ese cónclave, los líde-

res europeos y latinoameri-

canos acordaron establecer 

un marco de cooperación y 

diálogo político, económico 

y cultural. Se discutieron te-

mas como el comercio, la in-

versión, la lucha contra la cri-

sis climática y la promoción 

de los derechos humanos.

Las cumbres UE-Celac acor-

daron inicialmente llevarse a 

cabo cada dos años, alternando 

su sede entre Europa y Améri-

ca Latina. 

Sin embargo, discrepancias 

entre ambos frentes luego del 

último encuentro que data de 

2015, hicieron que estas cum-

bres se suspendan, para final-

mente —luego de una pausa 

de ocho años— retomar los en-

cuentros este 2023.

La intención de esta cumbre 

UE-Celac es el fortalecimiento 

de los lazos políticos, económi-

cos y culturales entre ambas re-

giones, la promoción de inicia-

tivas de cooperación en áreas 

como la educación, la ciencia y 

la tecnología, la innovación y el 

desarrollo sostenible. Además, 

del establecimiento de progra-

mas de intercambio académico 

y cultural para fomentar el en-

tendimiento mutuo.

UE negociará con una América Latina más fuerte y decidida 
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• Angela Marquez 

Cada 17 de julio se recuerda 
el Día Nacional de la Me-
moria, en reconocimiento a 
las víctimas de las dictadu-
ras acaecidas entre 1964 y 
1982, quienes por años exi-
gieron la reparación de los 
daños; a ellos se suman los 
afectados de la masacre del 
24 de mayo en Sucre, y de 
noviembre de 2019 en Saca-
ba y Senkata. 

El viceministro de Justicia 
y Derechos Fundamentales, 
César Siles, informó que el 
gobierno del presidente Luis 
Arce se encargó de reparar los 
daños a las víctimas de las dic-
taduras y se hizo cargo de las 
promesas incumplidas del ex-
mandatario Carlos Mesa y de 
la expresidenta de facto Jeani-
ne Añez.

Durante el periodo de 1964 
a 1982, en Bolivia —así como 
en otros países de la región—
se produjeron varios levan-
tamientos en defensa de los 
derechos humanos, la demo-
cracia, la igualdad y la liber-
tad, frente a los atropellos de 
los gobiernos dictatoriales.

En ese contexto, la Comi-
sión Interamericana de De-
rechos Humanos aprobó la 
Resolución 3/2019 de Princi-
pios sobre Políticas Públicas 
de Memoria en las Américas, 
en la que recomienda a los Es-
tados adoptar acciones para 
preservar la memoria histó-
rica de las rupturas del orden 
constitucional y democrático, 
con el fin de evitar que estas 
se repitan.

De forma paralela, reco-
mienda acompañar estas ac-
ciones con procesos de justicia 
para la búsqueda de la verdad 
y el resarcimiento de daños a 
las víctimas.

ENGAÑO A LAS VÍCTIMAS                       
DE LAS DICTADURAS
La Ley 2640, promulga-

da por el expresidente Car-
los Mesa, fue un engaño para 
las víctimas de las dictadu-
ras porque no se cumplió con 
el desembolso para la repara-
ción, ni siquiera del 20% que 
comprometía la norma para el 
resarcimiento de las familias.

La ley estableció en su artí-
culo 16 que “los recursos para 
el resarcimiento a las víctimas 
provendrán” del Tesoro Ge-
neral de la Nación (TGN) que 
asignará “una partida especial 
como aporte del 20% con un 

Campesinos 
arrodillados en 
la plaza principal 
de Sucre, el 24 de 
mayo de 2008; 
ese día se violaron 
sus derechos.

monto de 3.6 millones de dó-
lares americanos, con un des-
embolso anual de 1.2 millones 
de dólares con cargo a las ges-
tiones presupuestarias: 2005, 
2006 y 2007”.

De manera adicional, dele-
gó al Gobierno de entonces tra-
mitar “aportes porcentuales 
anualmente, por donaciones 
del sector privado o extranje-
ro y de organismos internacio-
nales, hasta cubrir el 80% del 
total del resarcimiento califi-

Gobierno de Arce repara los daños 
a las víctimas de las dictaduras  

HIZO REALIDAD EL PAGO PROMETIDO

ron el 20% a los que cobraron 
y ahí se quedó todo”, explicó.

El viceministro resaltó que 
en 2022 el Jefe de Estado firmó 
un acuerdo histórico con las víc-
timas de las dictaduras en Boli-
via, en el que uno de los cinco 
puntos era el pago del 80% res-
tante del resarcimiento. 

El Gobierno destinó Bs 99 
millones para la cancelación 
pendiente, por lo que modifi-
có la ley promulgada por Car-
los Mesa y en febrero de 2023 
comenzó a depositar el dinero 
a las cuentas de las víctimas.

Según datos del Viceminis-
terio de Justicia y Derechos 
Fundamentales, hasta el mo-
mento ya se pagó a 500 perso-
nas y están en proceso de revi-
sión 100 carpetas para que se 
proceda con la cancelación.

“No es lo único que hemos 
comprometido como Estado, 
pero esto es importante por-
que es como cerrar una etapa 
importante de la historia del 
país en cuanto a derechos hu-
manos”, resaltó la autoridad. 

VÍCTIMAS DEL 24  
DE MAYO
Lamentablemente, en 2008 

se repitió en Bolivia la vulne-

VÍCTIMAS DE LAS 

DICTADURAS ENTRE 

1964 Y 1982 ya fueron 

beneficiadas con el                   

pago del resarcimiento. 

500

cado por el Conrevip”.
“Es una ley engañosa por-

que te dice ‘les vamos a pagar 
la indemnización en su 20% 
del 100%, el 20% va a salir de 
la plata de recursos del Tesoro 
General de la Nación y el 80% 
vamos a tener que buscar do-
naciones, contribuciones de 
particulares y países amigos’. 
Ningún país ni nadie te va a 
donar tanta plata. Entonces, 
era engañosa, pero salió la ley; 
con bombos y platillos paga-
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Acto de firma 
del acuerdo de 
resarcimiento a 
las víctimas de 
las dictaduras 
de 1964 a 1982. 

Organismos internacionales visitaron Bolivia e investigaron los hechos que sucedieron 
en el país en noviembre de 2019.

Efectivos militares reprimieron a la población en Senkata, hiriendo y matando a varios 
civiles que protestaban de manera pacífica.

Lo primero que 
ha hecho el 

Presidente cuando 
ha asumido fue 
cumplir (con los 

acuerdos), porque 
Añez alegremente 

ha sacado dos 
decretos, pero no 

tenía presupuesto 
y nunca pagó 

un peso, quien 
terminó de pagar 
es el gobierno del 

presidente Luis 
Arce”. 

César Siles

Viceministro de 

Justicia y Derechos 

Fundamentales

LA POBLACIÓN DE 

SACABA Y SENKATA 

fue masacrada por los             

militares y policías.

2019

ración de los derechos huma-
nos, ya que el 24 de mayo gru-
pos violentos arremetieron 
contra al menos 70 campesi-
nos, golpeándolos y humillán-
dolos en plena plaza principal 
de Sucre.

Siles indicó que las vícti-
mas de ese día presentaron 
una demanda ante la CIDH, 
ya que durante el gobierno 
de facto de Añez aprovecha-
ron para cerrar el caso. De 
ahí que la actual administra-
ción se acercó a ellos y ahora 
trata de generar políticas en 
su beneficio. 

“Hay una decisión de pres-
cripción y se dictó en el go-
bierno de Añez; se aprove-
charon del golpe para hacer 
prescribir el delito y liberaron 
de culpa a todos los responsa-
bles”, lamentó la autoridad. 

Subrayó que se hacen to-
dos los esfuerzos para presen-
tar un amparo constitucional 
y volver a abrir el caso, a fin 
de que las víctimas tengan la 
justicia que exigen; además 
de llegar a un acuerdo para pa-
garles la indemnización eco-
nómica que solicitaron. 

SACABA Y SENKATA 
En noviembre de 2019, 

cuando la gente salió a las ca-
lles en rechazo de la posesión 
ilegal de Jeanine Añez como 
mandataria, la población fue 
arremetida por militares. 
Como resultado, al menos 
11 civiles perdieron la vida y 
otros 120 terminaron heridos 
en Sacaba, Cochabamba. Tam-
bién en cercanías de Senkata, 
en El Alto de La Paz, otros 11 
civiles perdieron la vida y 78 

fueron heridos.
Siles informó que para ellos 

tienen planificado elaborar una 
política de reparación integral, 
en el marco de la que se van ge-
nerando medidas específicas 
que vayan en su beneficio.

“Lo primero que ha hecho 
el Presidente cuando ha asu-
mido la presidencia es cum-
plir (con los acuerdos), porque 
Añez alegremente ha sacado 
dos decretos, pero no tenía 
presupuesto y nunca pagó un 
peso, quien terminó de pagar 
es el gobierno del presidente 
Luis Arce”, aclaró. 

Indicó que no estaban de 
acuerdo con esos decretos que 
emitió la exmandataria, por-
que no representan una repa-
ración integral para las vícti-
mas de Sacaba y Senkata. 

El Ejecutivo pagó todas las 
indemnizaciones a los familia-
res de los fallecidos y a los heri-
dos, y cumplió otras obligacio-
nes que indicaban los decretos. 

Siles señaló que junto a las 
víctimas se trabaja en una po-
lítica integral de reparación, 
por lo que hasta el momen-
to sostuvieron reuniones y se 
instalaron mesas de trabajo, 
bajo los parámetros de memo-
ria, verdad y justicia. 

“Ellos quieren sentencia 
contra Jeanine Añez en el caso 

Sacaba y Senkata; quieren sen-
tencia contra los exministros, 
contra los militares que los re-
primieron, los asesinaron; co-
metieron genocidio y también 
causaron heridas y secuelas 
que nunca van a poder olvi-
dar”, deploró la autoridad. 

En noviembre de 2019, las 
protestas violentas alentadas 
por el entonces cívico Luis Fer-
nando Camacho, el motín poli-
cial y la “sugerencia” militar de 
renuncia acabaron por acorralar 
y obligar a Evo Morales a dimi-
tir, lo que dio paso a la toma del 
poder por parte de Añez, respal-
dada por cívicos y opositores.

Luis Fernando López fue 
uno de los 11 ministros que 
firmó, junto a Añez, el Decre-
to Supremo 4078, del 15 de no-
viembre de 2019, que eximía 
de responsabilidad penal a per-
sonal militar y policial por sus 
actuaciones en operativos de 
“restablecimiento del orden”. 

El Grupo Interdisciplina-
rio de Expertos Independien-
tes (GIEI) investigó los hechos 
de la crisis de 2019 y determi-
nó que en ese entonces un 
operativo conjunto entre mi-
litares y policías masacró a 
manifestantes desarmados y 
realizó ejecuciones sumarias, 
torturas sistemáticas y deten-
ciones masivas.

Nacional
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• Angélica Villca

La Empresa Pública Qui-
pus proyecta cerrar 2023 
con ventas totales de Bs 
122 millones en sus dis-
tintas gamas de produc-
tos; al primer semestre 
sumó 10,1 millones por la 
venta de 148.557 produc-
tos tecnológicos.

“Se proyecta cerrar la gestión 
2023 con ventas totales de Bs 
122.000.000 en las distintas ga-
mas de productos tecnológicos”, 
informó la empresa, dependien-
te del Ministerio de Desarrollo 
Productivo y Economía Plural, 
en respuesta a una solicitud de 
información de Ahora El Pueblo.

VENTAS A JUNIO

En tanto, detalló que en el 
primer semestre de este año, 
el valor de las ventas sumó  Bs 
10.125.378,63 por la comercia-
lización de 148.557 productos 
tecnológicos en los distintos seg-
mentos de mercado, identifica-
dos como instituciones públicas 
(principal mercado), institucio-
nes privadas, y personas e insti-
tuciones del mercado abierto.

STOCK DE EQUIPOS 
De acuerdo con los datos, 

se ensamblaron un total de 
2.000 unidades que compren-
den equipos de laptop Sami 
con procesador Core i7 11va 
Gen, 16 GB RAM, 512 GB M.2 
Sólido de disco duro; la laptop 
Khunpa, con procesador Core 
i5 11va Gen, 8 GB RAM, 512 GB 
M.2 Sólido de disco duro; la ta-
blet PC Quipad, con procesador 
Gemini Lake, 8 GB RAM, 256 
GB M.2 Sólido de disco duro; 
y la PC de escritorio All in One 
Bennet V.2. con procesador 
Core i7 11va Gen, 16 GB RAM, 
1 TB M.2 Sólido de disco duro.

Pero además la estatal pro-
dujo este año 150 mil etiquetas 
y tarjetas RFID, “en el marco del 
programa B-Sisa”.

PERSPECTIVA

En cuanto a sus proyeccio-
nes para el segundo semestre de 
esta gestión, Quipus prevé pro-
ducir y comercializar siete pro-
ductos tecnológicos.

Uno de ellos es la laptop Sami 
V.2. con procesador Core i7 12va 
Gen, 16 GB RAM, y 1 TB M.2 Só-
lido de disco duro. La PC de es-
critorio All in One BENNET V.3. 
con procesador Core i7 12va 
Gen, 16 GB RAM, y 1 TB M.2 Só-
lido de disco duro.

La estatal ensambla y 
comercializa laptops, 

entre otros productos.
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También producirá la Ta-
blet PC Educativa con procesa-
dor Celeron N5095, 8 GB RAM, 
480 GB Disco duro M.2 Sóli-
do, resistente a caídas, polvo 
y agua. Además producirá par-
lantes de sonido 60 watts de 
potencia, proyectoras con alta 
capacidad de “lumens”, luces 
led para alambrado público, y 
servicios de seguimiento y mo-
nitoreo de vehículos.

 En el segundo mes de este 
año, Quipus informó que en ene-
ro obtuvo al menos Bs 120 mil 
por las ventas de un nuevo stock 
de equipos de computación, con 
lo que tiene “buenas proyeccio-
nes” para el resto del año.

“Desde el lanzamiento que 
tuvimos, hemos logrado el mes 
de enero unas ventas de 120 mil 
bolivianos. Esto nos permite te-
ner buenas proyecciones para 
2023”, indicó en esa ocasión a 
Bolivia TV.

Las ventas de Quipus en 
2022 sumaron Bs 59,5 millones, 
lo que representa un incremento 
de 124% respecto a 2021, cuan-
do registró Bs 26,5 millones.

Estatal Quipus proyecta ventas 
por Bs 122 MM hasta fin de año

HASTA JUNIO SUMÓ BS 10,1 MM

Lograron comercializar sus productos en instituciones públicas (que 
es su principal mercado), entidades privadas y el mercado abierto.

Los equipos 
que 
comercializa 
la empresa 
Quipus son 
de óptima 
calidad.

Se proyecta 
cerrar la 
gestión 2023 
con ventas 
totales de Bs 
122.000.000 
en las distintas 
gamas de 
productos”.

Quipus
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Nacional

• Paulo Cuiza

Bolivia consolidará, en el 
segundo semestre de este 
año, la primera Red de 
Centros de Radioterapia 
con la entrega del Centro 
de Medicina Nuclear y Tra-
tamiento del Cáncer (CM-
NyTC) en la zona Sur de la 
ciudad de La Paz.

“Este segundo semestre se va 
a entregar y se va a poner en 
marcha el Centro de Radiote-
rapia en la ciudad de La Paz y 
junto con el Centro de la ciu-
dad de El Alto y con el Centro 
de la ciudad de Santa Cruz se 
van a convertir en la primera 
Red de Centros de Radiotera-

La Paz inaugurará un Centro de Radioterapia en los próximos meses.  
El Alto y Santa Cruz ya cuentan con uno de estas características.

Bolivia consolidará primera red de 
centros de lucha contra el cáncer

tará emplazado en el barrio de 
Achumani en la zona Sur.

“La lucha contra el cáncer 
fue y será una prioridad del 
Gobierno nacional”, aseguró 
el Jefe de Estado durante su 
discurso en conmemoración 
a la revolución del 16 de julio.

El Centro de Medicina Nu-
clear El Alto, que está ubica-
do en el Distrito 8 de esa urbe, 
fue inaugurado el 6 de marzo 
de 2022 y cuenta con los servi-
cios de radioterapia, quimio-
terapia y medicina nuclear.

En cambio el Centro de Me-
dicina Nuclear y Radioterapia 
(CMNyR) Santa Cruz fue in-
augurado el 23 de septiembre 
de 2022, en la zona Pampa de 
la Isla. Cuenta con medicina 

nuclear, radioterapia,  
oncología clínica 

y quimioterapia 
ambulatoria.

Cusic a nqu i 
destacó que en 
la ciudad de 
La Paz se cons-

truye el primer 
Instituto de cuar-

to Nivel Gastroen-
terológico. “Demuestra 

nuestro compromiso y ya está 
en la fase final de construc-
ción (...) son los principales 
proyectos en temas de salud”. 

pia en Bolivia”, manifestó el 
ministro de Planificación del 
Desarrollo, Sergio Cusican-
qui, en conferencia de prensa.

La autoridad destacó que 
se trata de “una buena noticia” 
tanto para el departa-
mento como para la 
ciudad de La Paz 
porque permiti-
rá tener al alcan-
ce de la pobla-
ción un centro 
que ayudará a 
mejorar las con-
diciones de vida de 
los ciudadanos.

Fue el presiden-
te Luis Arce quien, el sába-
do, anunció la inauguración 
del CMNyTC en La Paz en los 
próximos meses. El mismo es-

Una paciente recibe tratamiento contra rel cáncer.

• ABI

El Gobierno lanzará en 
los próximos meses un 
concurso internacional 
para diseñar y ejecutar 
un distribuidor en la Ceja 
de El Alto, como parte del 
compromiso con el desa-
rrollo de la infraestructu-
ra vial en LaPaz.

“Buscamos encontrar una so-
lución definitiva, en términos 
de vialidad, tanto para vehícu-
los y la población que transita 
por la Ceja de El Alto”, señaló 
el ministro de Planificación del 
Desarrollo, Sergio Cusicanqui, 
en el programa Las 7 en el 7 de 
Bolivia TV.

La solución de vialidad en la 
Ceja, acotó, no solamente debe 
involucrar a los vehículos, sino 
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Vista parcial de la Ceja en la ciudad de El Alto.

Lanzarán concurso internacional 
para el distribuidor vial en la Ceja 

GOBIERNO BUSCA SOLUCIÓN INTEGRAL AL TEMA DE VIALIDAD

también a toda la población que 
circula por ese sector, y que el 
propósito final es precisamen-
te lograr una solución integral a 
la vialidad de vehículos y pea-
tones, y consolidar el punto de 
unión metropolitano entre las 
ciudades de La Paz y El Alto.

La Ceja alteña concentra 
una mayor cantidad de comer-
ciantes, peatones y vehícu-
los, y sin un orden respectivo. 
Es considerada el centro de El 
Alto y punto donde confluyen 
la mayor cantidad de motoriza-
dos de servicio público.

“Para eso se pretende lan-
zar ese concurso internacio-
nal, para que a partir de las 
propuestas se pueda encon-
trar una solución definitiva e 
integral a todo el problema de 
vialidad que se tiene en la ciu-
dad de El Alto”, apuntó el mi-
nistro Cusicanqui.

En los últimos años fueron 

apareciendo proyectos para 

despejar la Ceja, sobre todo di-

rigidos al tráfico vehicular, sin 

embargo, hasta el momento 

ninguno se consolidó.

“En los próximos meses va-

mos a lanzar ese concurso inter-

nacional que nos permitirá orien-

tarnos y dar una solución integral 

al congestionamiento en la Ceja 

alteña”, reiteró Cusicanqui.

El Jefe de Estado anunció el 

sábado la construcción de un 

nuevo distribuidor vial en la 

Ceja, en ocasión de la sesión de 

honor de la Brigada Parlamenta-

ria de La Paz por los 214 años de 

gesta libertaria.

“Estamos trabajando para 

lanzar un concurso internacio-

nal para que se realice el pro-

yecto del distribuidor para la 

Ceja de la ciudad de El Alto”, 

anunció el Primer Mandatario.

MIL VEHÍCULOS  de servicio 

público circulan por El Alto. La 

mayoría son los denominados 

minibuses.30

EN EL SEGUNDO SEMESTRE DE 2023

Sergio Cusicanqui
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• Mónica Huancollo 

La viceministra de Comu-
nicación, Gabriela Alcón, 
afirmó que la construcción 
de la economía de base 
ancha se hará de manera 
conjunta con las empresas 
privadas, tras recibir un 
premio en la feria interna-
cional La Paz Expone.

“El Gobierno nacional va a 
continuar con este proceso 
de industrialización, de fuen-
tes de empleo, diversificando 
nuestros ingresos con la cons-
trucción de la economía de 
base ancha, y eso lo vamos a 
hacer de manera conjunta con 
el nivel privado”, dijo la auto-
ridad en la clausura de la sex-
ta edición de la feria interna-
cional La Paz Expone, que se 
llevó a cabo en el Campo Fe-
rial Chuquiago Marka, de la 
sede de gobierno.

En la ocasión, el stand del 
Viceministerio de Comunica-
ción recibió un reconocimien-
to por parte de los organiza-
dores de la feria, que congrega 
a empresarios privados, em-
prendedores e instituciones 
públicas, quienes mostraron 
su potencial productivo.

“Es un orgullo estar en 
esta feria, compartir con la 
gente y ver cómo la población 
paceña está apoyando la pro-
ducción nacional; vamos a  
continuar con este proceso”, 
expresó emocionada. 

La Paz Expone abrió sus 
puertas el 6 de julio y con-
cluyó ayer. La feria multi-

La viceministra Gabriela Alcón afirmó que la construcción de la economía 
de base ancha se hará con el sector privado.

La Feria La Paz Expone premia a 
los mejores stands de este año

sectorial es una iniciativa 
pública y privada entre la 
Federación de Empresarios 
Privados de La Paz (FEPLP) 
y el Ministerio de Economía 
y Finanzas Públicas (MEFP), 
a través de la Unidad de Pro-
gramas y Proyectos.

La iniciativa contó con el aus-
picio de la Unión Europea en Bo-
livia y acogió a empresas públi-
cas y privadas de los sectores de  
industria, servicios, educación, 
hotelería, turismo, gastronomía, 
espectáculos, entre otros.

Alcón anunció que con mi-
ras al Bicentenario de Bolivia, 
que será el 6 de agosto de 2025, 
se mostrarán más avances.

• Mónica Huancollo

El presidente de la Cáma-
ra de Diputados, Jerges 
Mercado, aseguró que 
la Asamblea Legislativa 
hará todo lo posible para 
garantizar que la pobla-
ción tenga nuevas autori-
dades judiciales y recha-
zó que la designación sea 
mediante decreto.

“Vamos a hacer todos los esfuer-
zos posibles para darle nuevas 

Aseguran que harán lo posible para 
garantizar los comicios judiciales

RECHAZAN QUE SE HAGA MEDIANTE UN DECRETO

autoridades a la población. Es-
tamos trabajando en eso, pero 
por ahora no queda más que es-
perar la voluntad del Tribunal 
Constitucional Plurinacional y 
que ellos también se pongan la 
camiseta del país”, dijo.

 El pasado viernes, el Ór-
gano Plurinacional Electo-
ral (OEP) aprobó el calendario 
electoral rumbo a las eleccio-
nes de las autoridades del siste-
ma judicial y constitucional, en 
el que fijan fechas límites para 
la preselección de candidatos 
en la Asamblea Legislativa.  

La viceministra 
de 

Comunicación, 
Gabriela 

Alcón, recibe el 
reconomiento 

en La Paz 
Expone.
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David Choquehuanca y el presidente de la Cámara de Diputados.

FERIA INTERNACIONAL 

LA PAZ EXPONE mostró             

el potencial productivo                         

de los paceños.

VI

De acuerdo con este docu-
mento, el 3 de septiembre los 
parlamentarios deben concluir 
la preselección, para que al día 
siguiente la lista sea remitida 
al Tribunal Supremo Electoral 
(TSE). Una vez que se tenga la nó-
mina oficial, esta entidad divul-
gará la convocatoria a comicios. 
De no cumplirse estos plazos, no 
se garantizan las elecciones.

En caso de no cumplir con 
la fecha, Mercado rechazó que 
se haga por un “decretazo”. 
“Ni se ha tocado siquiera el 
tema en el Gobierno”, apuntó.
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• Mónica Huancollo

Para evitar el “matonaje” 
o el “acoso” político, la 
implementación del voto 
electrónico en la Cámara 
Alta no suprimirá las otras 
tres formas democráticas 
que tienen los diputados 
de sufragar en esta instan-
cia legislativa.

El artículo 107 del Reglamento 
General de la Cámara de Dipu-
tados establece cuatro formas 
de votación: por signo, nomi-
nal, electrónica y escrutinio, y 
que estas deben ser personales.

El presidente de la Cámara 
de Diputados, Jerges Mercado, 
informó que actualmente se 
utilizan tres formas: por signo, 
nominal y escrutinio, mientras 
se generan las mejores condi-
ciones para la instalación del 
sistema digital en el hemiciclo 
de esa instancia.

ACOSO

 Sin embargo, explicó que la 
decisión de sufragar en una de 
las distintas formas que esta-
blece el reglamento, en especial 
el secreto, es para evitar que se 
cometan actos de violencia, 
como acoso o “matonaje “polí-
tico”, a los legisladores, quienes 
por pensar diferente emiten su 
voto de forma contraria a lo que 
señala el partido o agrupación a 
la que representa.

“Esto pasó, por ejemplo, 
con la senadora de Comuni-

El voto 
secreto es 
uno, porque 
le da al colega 
una forma 
de votación 
libre e 
independiente 
y sin temores, 
pero hay 
otros que 
lo quieren 
satanizar”.

Jerges Mercado

Presidente de la 

Cámara de Diputados

Una votación 
en la sesión 
plenaria de 
la Cámara de 
Diputados.

En Diputados, el voto electrónico no 
suprimirá las otras formas de sufragio 

EL VOTO SECRETO PROTEGE A LOS LEGISLADORES

El artículo 107 de la Cámara Alta dispone cuatro opciones: el signo, nominal, 
secreto y mediante sistema digital, pero este último aún se analiza.
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CC cuestionó la votación de la senadora Salame por apoyar al Ministro de Justicia.

ne las condiciones para su apli-
cación, además que se trans-
parenta la votación y no se 
demora al momento del escru-
tinio, que por lo general ocurre 
en el ente.
      Mercado reiteró que tras es-
tas solicitudes se avanza en el 
sistema digital y que pronto se 
dará la información oficial. 

dad Ciudadana (CC), Silvia Sa-
lame, quien fue reprochada e 
incluso hubo un intento de ex-
pulsarla de su partido por vo-
tar diferente, y eso aún persis-
te”, comentó.

 Según Mercado, situaciones 
como esta se repiten y es por 
esta razón que la presidencia de 
Diputados considera, analizan-
do las circunstancias de las se-
siones y los temas que se abor-
dan, elegir la mejor opción.

“El voto secreto es uno, 
porque le da al colega una for-
ma de votación libre e inde-
pendiente y sin temores, pero 
hay otros que lo quieren sata-
nizar”, remarcó.

 
CUESTIONAMIENTOS

En abril y mayo, legislado-
res del ala evista y opositores 
cuestionaron el voto secreto y 
solicitaron que se implemente 
el electrónico en la Asamblea 
Legislativa Plurinacional, ya 
que la moderna edificación tie-

ES EL ARTÍCULO del 

reglamento de la Cámara de 

Diputados que establece las 

formas de votación.

107

9



10 LUNES / 17 / 07 / 202310 www.ahoraelpueblo.bo

Nacional

•Ahora El Pueblo

La Alcaldía de La Paz en-
tregó más de un centenar 
de notificaciones de de-
molición a familias cuyas 
viviendas tienen derecho 
propietario y se ubican en 
la zona Sur de la ciudad, 
denunciaron las juntas 
vecinales de al menos una 
docena de barrios del ma-
crodistrito sur.

“
Sin tener jurisdic-
ción ni competencia, 
el alcalde de La Paz, 
Iván Arias, ordena 

la entrega de notificaciones 
de demolición de viviendas 

en áreas cuyos límites no se 
han establecido a través de 
una ley aprobada en el Le-
gislativo”, denunciaron los 
vecinos afectados.

Otros de Achumani, Irpa-
vi y Chasquipampa indicaron 
que, de momento, el tema de 
límites ediles “está irresuel-
to” y que, en ese marco, las 
acciones del municipio pace-
ño son “ilegales”.

“Las viviendas que quie-
re demoler cuentan con folio 
real, que le otorga al vecino 
la titularidad sobre el domi-
nio y la superficie del terre-
no, porque hay que recordar 
que se trata del documento 
de registro que demuestra 
que la propiedad está legal-

mente establecida”, preci-
só la abogada municipalista 
Doménica Peducassé.

La delimitación de muni-
cipios se inició dentro de una 
antigua ley y ahora está vigen-
te la Ley 339, de Delimitación 
de Unidades Territoriales.

Vigente desde el 31 de 
enero de 2013, el artículo 
31 de dicha norma estable-
ce que toda delimitación de 
unidades territoriales será 
aprobada mediante ley de la 
Asamblea Legislativa Pluri-
nacional, y eso no ha ocurri-
do, por lo que Arias incurre 
en abuso y avasallamiento.

De acuerdo con esa nor-
ma, los gobiernos autóno-
mos departamentales debe-

Alcalde paceño permite a poderosas 
empresas construir fuera de norma

UTILIZA LA FUERZA PARA DESTRUIR VIVIENDAS POBRES
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VIVIENDAS de barrios 

paceños tienen 

notificación ilegal                           

de demolición.

200
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El viceministro 
Jorge Silva 

entrega ayuda 
a la familia de 
Rita Paucara.

Vecinos de barrios 
paceños en 
protesta contra el 
alcalde Iván Arias.

En noviembre de 2022, miles de vecinos se hartaron de los abusos de Iván Arias, que 
ordenó la demolición de casi 200 viviendas en una docena de barrios de tres distritos.
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rán elaborar la planificación 
del procedimiento de conci-
liación administrativa para 
la delimitación intradepar-
tamental en forma coordi-
nada y con el nivel central 
del Estado.

Además, la Ley 339 ga-
rantiza la participación de 
los habitantes para decidir 

Y las viviendas 
que quiere 

demoler 
cuentan con 

folio real, 
que le otorga  

al vecino la 
titularidad 

sobre el 
dominio y la 

superficie del 
terreno, porque 

se trata del 
documento que 
demuestra que 

la propiedad 
está legalmente 

establecida”.

Vecino

Achumani

la delimitación de unidades 
territoriales, conforme a los 
procedimientos estableci-
dos por ley.

REPUDIO

En noviembre de 2022, 
miles de vecinos y organi-
zaciones sociales de los mu-
nicipios de La Paz y Palca 
marcharon desde distintos 
puntos de la ciudad contra el 
alcalde en protesta por la de-
molición de casi 200 vivien-
das en una docena de barrios 
de tres distritos.

Desde entonces, a ese re-
pudio se sumaron los ba-
rrios de Ovejuyo, Chincha-
ya y Chuquiaguillo; además 
de transportistas, gremia-
les, cooperativas auríferas y 
juntas escolares de diferen-
tes distritos.

Todos ellos exigen que 
Arias cumpla la Resolución 
Prefectural 121, de 2009, 
que establece que los gobier-
nos municipales de Palca y 
La Paz no pueden ejecutar 
ninguna acción administra-
tiva, ni de fiscalización, en 
tanto no se resuelva el tema 
de límites

SIN LÍMITE DE ALTURA

La alcaldía emitió la Ley 
467 de Regularización de 
Construcciones, que fue 
ampliamente observado 
por autorizar edificios sin 
límite de altura, ni de tipo 
de suelo, para el proceso 
de saneamiento.

Instituciones colegia-
das de arquitectos, inge-
nieros, abogados, juntas 
vecinales, universidades 
públicas y privadas cues-
tionaron la ley.

Apegados a esa norma, 
en la zona Sur de la ciudad, 
de la circunscripción 7, 
se construyeron edificios 
muy por encima de lo per-
mitido, a vista y paciencia 
de la alcaldía.

Una torre de 28 pisos fue 
construida en la calle 15 de Ca-
lacoto, cuando la norma dice 
que solo puede ser de ocho.

Hay también denuncias 
de vecinos sobre la comer-
cialización irregular de de-
partamentos ante la per-
misividad de la comuna 
paceña, por lo que se  sugi-
rió que sea la municipalidad 
la que oriente a la población 
para que no compre depar-
tamentos en construcciones 
fuera de norma.

Rita Paucara Pacajes, la mujer que perdió su vi-

vienda en la que vivió por más de 25 años debido 

a que el alcalde Iván Arias la mandó demoler, re-

cibió en enero ayuda humanitaria del Ministerio 

de Justicia.

El viceministro de Defensa de los Dere-

chos del Usuario y Consumidor, Jorge Silva, 

llegó hasta lo que fue la vivienda de Paucara 

en el barrio de Rosales, en Alto Achumani, y 

entregó a nombre del Ejecutivo alimentos, 

ropa, juguetes para los niños y algunos elec-

trodomésticos para la familia que vive en car-

pas improvisadas junto a los escombros de lo 

que un día fue su hogar.

“Sé que no es suficiente frente a las pérdi-

das sufridas, pero esperamos que esta pequeña 

ayuda de labor social instruida por el presidente 

Luis Arce pueda ayudar a la familia”, dijo la auto-

ridad durante la emotiva  entrega.

Rita Paucara comparte su vida en el pequeño 

terreno de su propiedad con su anciana madre, 

sus tres hijas menores de edad, una nieta de cua-

tro años y dos fieles mascotas.

El 4 de octubre de 2022 a Rita Paucara Paca-

jes le demolieron su precaria vivienda. 

Cuadrillas ediles llegaron a su hogar al despuntar 

el alba con maquinaria, pico y pala, mientras prepara-

ba la comida que vende al mediodía a obreros y trans-

portistas para ganarse el sustento.

Sus dos perros defendieron la casa, pero los 

molieron a palos. La hija universitaria fue dete-

nida por golpear a un fornido guardia municipal, 

enfundado en uniforme azul, con casco negro y 

gafas oscuras.

Las otras niñas lloraban amargamente cuan-

do Rita Paucara mostraba los papeles de su pro-

piedad, que de a poco era reducida a escombros.

Ella compró su propiedad —un terreno em-

pinado e irregular— cuatro lustros atrás, con los 

tristes ahorros de su sacrificado oficio.

Ella, aymara y humilde, sin estudios escola-

res, demostró su mejor derecho propietario a la 

alcaldía municipal de la zona Sur.

RESOLUCIÓN 

Arias instruyó la demolición ilegal de la humil-

de vivienda a pesar de la vigencia de la Resolución 

Prefectural 121, que establece que los gobiernos 

municipales de Palca y La Paz no pueden ejercer 

ninguna acción administrativa, ni de fiscaliza-

ción, en tanto no se resuelva el tema de límites. 

El Viceministro de Defensa de los Derechos del 

Usuario y Consumidor describió en su momento el 

accionar del burgomaestre como un “abuso”.

El despacho de Justicia apoya legalmente a 

la damnificada para que en caso de demostrarse 

las irregularidades ediles, la alcaldía paceña res-

tituya los derechos de la familia Paucara.

TORRE GREEN TOWER

Desde los escombros de la vivienda de Rita 

se puede ver la gigantesca torre Green Tower, la 

obra de 46 plantas del empresario Samuel Do-

ria Medina.

La humilde Rita pregunta por qué la alcaldía 

autorizó una construcción ilegal de más de 20 

pisos y a ella le demolieron sus dos cuartos. “Es 

que él tiene plata y yo soy pobre”.

Rita Paucara, la mujer aymara a la que el 
burgomaestre mandó demoler su hogar

El edificio Green Tower, de 40 pisos, de propiedad del empresario Samuel Doria Medina.
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Sin duda, proteger día y no-
che la riqueza natural de fau-
na y flora que tiene el Parque 
Nacional Noel Kempff Merca-
do no es una tarea sencilla, y 
así lo entiende Ramiro Claros 
Prado, director de esta área 
protegida, quien señala que 
“21 valientes guardaparques 
son los que protegen la inte-
gridad de este territorio”.

“El área la protegemos ha-
ciendo patrullajes de control 
y vigilancia, realizando mo-
nitoreo de fauna y educación 
ambiental en las comunida-
des aledañas al parque; es una 
enorme responsabilidad del 
cuerpo de protección integra-
do por 21 valientes”, explica 
en una entrevista con Martín 
Miguel Ballivián. 

Para el responsable, es im-
portante dotar de buenas condi-
ciones a las personas que prote-
gen el área y por eso se elabora 
el presupuesto de refacción de 
las infraestructuras de los nue-
ve campamentos de guardapar-
ques, con el fin de obtener finan-
ciamiento para la renovación y 
construcción de otros nuevos.

Existen nueve campamen-
tos ubicados en las comunida-
des de Florida, Porvenir, Piso 
Firme, Bella Vista, Tacuaral, 
Pauserna, Las Torres, Los Fie-
rros y Boca del Verde. También 
se tienen dos centros turísticos 
ubicados en Catarata Aldfel y 
Flor de Oro.

PUEBLOS INDÍGENAS

Habitan en una reserva mu-
nicipal denominada Bajo Para-
guá, con una superficie aproxi-
mad de 964 mil hectáreas. La 
población indígena desarrolla 
la agricultura, ganadería y pes-

Animales que 
habitan en el   

área protegida.

ca como mecanismo de subsis-
tencia y de consumo.

Resaltan los emprendi-
mientos comunitarios, pro-
ductivo conservacionista, 
como el aprovechamiento de la 
pulpa del asaí, plátano y café. 

“Estas comunidades de fa-
milias valientes, que por años 
viven de aprovechar los recur-
sos naturales, valoran su terri-
torio mediante sus usos y cos-
tumbres, y protegen el Parque 
Noel Kempff Mercado y sien-

Más de 20 valientes guardaparques 
cuidan el Noel Kempff Mercado

DECLARADO PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD

gentes de las comunidades 
aledañas al Parque, como una 
alternativa de desarrollo co-
munitario, valorando su iden-
tidad cultural”, señala.

Otra importante tarea es 
reactivar los senderos de los 
atractivos turísticos que per-
mitan a las comunidades ale-
dañas mejorar e incrementar el 
número de turistas, como ser 
la meseta de Caparuch o Huan-
chaca, la subida de los españo-
les, laguna Chaplin, cataratas 
el Encanto, ubicada cerca del 
campamento Los Fierros de la 
comunidad Florida.

Hacia el norte están las 
comunidades de Porvenir, 
Piso Firme y Bella Vista, ex-
poniendo la majestuosa ca-
tarata Aldfel, Arco Iris, Ca-
tarata Perdida, laguna Bella 
Vista, lago Caimán, Mirador 
de los Monos, y Las Torres, 
donde también prevalece la 
identidad cultural y arqueo-
lógica de antiguas culturas 
que habitaban el lugar, de 
las que se encontraron restos 
de cerámicas como tinajas, 
platos, piedras con las caras 
pintadas y restos óseos que 
ameritan investigar y publi-
car los hallazgos.

CAMPAMENTOS existen 
al interior del Parque 

Noel Kempff Mercado. Se 
gestiona recursos para 

otros nuevos. 

9

tan soberanía nacional”, refie-
re Ramiro Claros.

Entre las proyecciones es-
tán la de mejorar el ecoturismo 
en las comunidades indígenas, 
promocionando los atractivos 
turísticos de imagen interna-
cional existentes en el parque, 
situación que incrementará el 
número de turistas y generará 
un movimiento económico en 
beneficio de la población.

“Seguiremos apoyando a 
proyectos productivos emer-
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  En San Ignacio de Velasco 
se construirá una sede para 
el Servicio Nacional de Áreas 
Protegidas (Sernap).

 Los pueblos indígenas 
viven de la pesca, 
la agricultura y el 
aprovechamiento de frutas 
silvestres.

  Se realizará un 
relevamiento de información 
de todos los campamentos.

APUNTES
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El bosque da vida 
a innumerables 
especies de aves.

La riqueza en 
fauna es enorme 

en el Parque Noel 
Kempff Mercado.

El presidente del Concejo Mu-

nicipal de San Ignacio de Ve-

lasco, José Marcos Méndez 

Mattos, explicó de qué se trata 

la ley de planificación de asen-

tamientos humanos y crea-

ción de nuevas comunidades.

En su artículo tercero se 

destaca el desarrollo sosteni-

ble, conservación, protección 

del medioambiente y funda-

mentalmente se habla de la 

preservación del Parque Na-

cional Noel Kempff Mercado y 

áreas protegidas e incluso re-

servas forestales. 

El parque es el primer 

atractivo turístico de impor-

tancia que tiene la región chi-

quitana y el país; ha sido de-

clarado Patrimonio Natural de 

la Humanidad por la Unesco 

“porque es el pulmón del 

mundo, por tanto debemos 

protegerlo como ignacianos y 

como bolivianos que somos”, 

señaló la autoridad.

Los caciques de las comu-

nidades de Porvenir, Piso Fir-

me y Florida viven del turis-

mo y de los recursos naturales 

que les provee la misma selva, 

tales como el asaí, la pesca, 

entre otros recursos natura-

les; además, es rica en diver-

sidad de plantas medicinales. 

“Donde hay bosque hay agua 

y donde hay agua hay vida”, 

complementó el titular del 

Concejo Municipal. 

Ley Municipal 176/2017, a            
favor del área protegida 

Apoyamos 
proyectos pro-

ductivos co-
munitarios 

y el turismo 
amigable con 
el medioam-
biente, tene-

mos que prote-
ger la fauna y 
flora del Par-

que Noel Kem-
pff Mercado”.

Ramiro Claros

Director del Parque

En la zona norte del Parque 
está la cultura de los Guarasu-
gwes o Pausernas, un pueblo 
indígena de Bolivia y parte de 
Brasil que habita en la comuni-
dad de Bella Vista, a orillas del 
río Iténez, que lamentablemen-
te se encuentra cada vez en me-
nor número de población.

SAN IGNACIO DE VE-

LASCO

En los primeros 
seis meses de coor-
dinación con las 
autoridades mu-
nicipales de San 
Ignacio de Velas-
co se gestionó un 
terreno urbano, con 
una superficie de 1.020 
metros cuadrados, ubicado 
al frente de la terminal de buses, 
donde se construirá la infraes-
tructura destinada a las oficinas 
del Parque Noel Kempff y central 
de operaciones de control y pre-
vención de incendios forestales. 

“Valoramos el apoyo del al-
calde Ruddy Dorado y la con-
cejala Nancy Céspedes Arda-
ya, con ellos emergió la idea de 
construir una infraestructu-
ra para el área protegida. Este 
proyecto se consolidará el 31 
de julio de 2023 con la firma del 
convenio entre el Sernap y la 
Alcaldía de San Ignacio de Ve-
lasco”, detalla el responsable.

Las declaraciones de Ra-
miro Claros tuvieron eco en el 

presidente del Concejo Munici-
pal de San Ignacio de Velasco, 
José Marcos Méndez Mattos, 
quien se reunió con el Director 
del Parque Nacional Noel Kem-
pff Mercado y con la Fundación 
Amigos de la Naturaleza.

“Acordamos efectuar el inven-
tariado de todos los campamen-
tos en el área, ya que están aban-

donados. Se ha llegado a 
la decisión de que el 

Ejecutivo munici-
pal envíe perso-
nal para hacer un 
relevamiento de 
información. Va-
mos a embellecer 

y poner en condi-
ciones estos cam-

pamentos para que los 
turistas visiten el lugar”, 

anuncia la autoridad edil.
Para Méndez Mattos, el tu-

rismo es lo mejor para con-
cientizar y sensibilizar a la 
ciudadanía sobre el cuidado 
de la naturaleza. 

“Si la gente no conoce la flo-
ra y fauna, no la valorará. Pro-
mocionar el turismo es sensibili-
zar y concientizar a la población 
para que cuidemos este pulmón 
del mundo, cuidemos el hábitat 
de los animales y no deforeste-
mos. Esos animales en épocas de 
incendios sufren y huyen para 
salvar su vida, por eso es impor-
tante un turismo que sea amiga-
ble con el medioambiente”, re-
flexiona el concejal. 
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Nacional

• Angela Marquez

El ministro de Gobier-
no, Eduardo Del Castillo, 
indicó ayer que el Minis-
terio Público debe citar 
a los empleadores de las 
dragas para que brinden 
información sobre la ex-
plotación ilegal de la mi-
nería en el río Madre de 
Dios, del Beni. 

La autoridad informó que de 
las 57 personas que fueron 
aprehendidas el pasado vier-
nes, muchas de ellas ya die-
ron su declaración informati-
va ante el Ministerio Público. 

“Han dado nombres de 
quiénes serían los emplea-
dores y de los propietarios 
de estas dragas, por tanto, 
será el Ministerio Público 
el que cite a declarar a es-
tas personas en el proce-
so que se está llevando en 
curso en el departamen-
to de La Paz”, dijo la auto-
ridad en entrevista con el 
programa Las 7 en el 7. 

Cada caso será revisado individualmente por la Fiscalía de La Paz.

Ministerio Público debe citar a 
empleadores de dragas ilícitas

Señaló que todas estas 
personas fueron encontradas 
dentro de las dragas utilizan-
do mercurio, por lo que negó 
que hayan sido balseros que 
estaban en el lugar.

Del Castillo reiteró que la 
Fiscalía debe revisar caso por 
caso y determinar qué hacían 

estos sujetos en el río Madre 
de Dios y si son parte del es-
quema de explotación ilegal 
de oro.

“El trabajo del Ministerio 
Público y la justicia boliviana 
es individualizar la conducta 
de todas y cada una de estas 
personas. Necesitamos saber 

Efectivo policial traslada a uno de los aprehendidos dentro de las dragas.

Paquetes de droga secuestrados.

• Angela Marquez

• Angela Marquez

El ministro de Gobier-
no, Eduardo Del Casti-
llo, informó ayer que el 
sábado llegó a Bolivia 
un diputado de Chile 
con el propietario de 
un vehículo robado, 
por lo que indicó que 
darán todas las garan-
tías necesarias para 
que logren su cometido 
con el apoyo de la Poli-
cía Boliviana.

El titular de Gobierno, 
Eduardo Del Castillo, in-
formó ayer que la Fuerza 
Especial de Lucha Contra 
el Narcotráfico (FELCN) 
logró secuestrar de enero 
a la fecha 12,3 toneladas 
entre clorhidrato y pasta 
base de cocaína, en el te-
rritorio boliviano.

“Ha llegado con el propieta-
rio de un vehículo (robado) 
para que la Policía Boliviana 
pueda recuperar el mismo y 
entregarlo de manera inme-
diata a sus respectivos due-
ños”, dijo la autoridad. 

Agregó que se instruyó 

“Quienes dicen que no es-
tamos luchando contra el nar-
cotráfico no cuentan con toda 
la información. En lo que va 
de la presente gestión 2023 ya 
hemos realizado más de 5.593 
operativos, secuestramos en-
tre pasta base y clorhidrato de 
cocaína 12,3 toneladas”, deta-
lló la autoridad en entrevista 
en el programa Las 7 en el 7. 

Agregó que también se con-
fiscaron 133 toneladas de ma-
rihuana, se secuestró más de 
469 mil libras de hoja de coca, 
se destruyeron 25 laboratorios 
de cristalización de cocaína y 
más de 320 fábricas de produc-
ción de pasta base. 

La autoridad también agregó 
que esta gestión se logró apre-
hender a 1.969 personas vincu-
ladas al narcotráfico. Asimismo, 
se secuestraron 22 avionetas y 
se destruyeron 37 pistas utiliza-
das de manera ilícita. 

“Si la gestión 2021 fuimos ca-
talogados por la Unión Europea 
como la gestión más transparen-
te en la historia de nuestro país, 
creemos que vamos a volver a 
repetir estos logros en la gestión 
2023”, sostuvo la autoridad so-
bre el trabajo que realizan.  

El Gobierno da las garantías 
necesarias a diputado chileno 

La FELCN 
secuestró 12,3 
toneladas        
de droga

LLEGÓ A RECUPERAR UN VEHÍCULO ROBADO

a la Dirección Nacional de 
Prevención e Investigación 
de Robo de Vehículos (Di-
prove) que se preste todas 
las garantías para que el le-
gislador y el dueño del mo-
torizado puedan llevárselo. 

Sostuvo que los procesos  
para que el vehículo retorne 
a su país de origen no serán 
tan burocráticos. 

“A los acuerdos que he-
mos arribado es que la in-
formación no tarde 10 días, 
no tarde tres meses, sino 
que sea en línea; que el pue-
blo boliviano y las autori-

dades policiales de nuestro 
país tengan la información 
en línea, y cuando realice-
mos operativos —sea 
en la 16 de Julio 
(en La Paz), en 
la G77 del de-
partamento de 
Santa Cruz o 
en cualquier 
parte del te-
rritorio nacio-
nal— tengamos 
la información en 
línea, y si el vehículo 
fue robado en la República 
de Chile, se lo podamos de-

volver de manera inmediata 
a sus propietarios”, indicó . 

La pasada semana, el ti-
tular de Gobierno sos-

tuvo una reunión 
con altas autori-

dades de Chile, 
en la que acor-
daron firmar 
tres compro-
misos: el pri-

mero referido a 
los vehículos ro-

bados, el segundo 
sobre contrabando y 

el tercero sobre migración y 
trata de personas.

OPERACIONES ILEGALES EN LA EXTRACCIÓN DE ORO

si existía explotación laboral 
en contra de algunas perso-
nas, quiénes son y qué rela-
ción tienen cada una de ellas 
en toda esta actividad ilíci-
ta”, manifestó.

El viernes anterior se des-
truyeron 27 dragas y se se-
cuestraron armas de fuego, 
con lo que se afectó a esa acti-
vidad en $us 1,5 millones. 

Sobre el operativo, expre-
só que la Autoridad Jurisdic-
cional Administrativa Minera 
(AJAM) le informó el 5 de julio 
sobre esta actividad ilícita en 
las comunidades de Candela-
ria y Miraflores, en el río Ma-
dre de Dios. 

Ante la información, pro-
cedieron a desplegar un tra-
bajo de inteligencia para 
luego ir al lugar y hacer la in-
tervención correspondiente. 

Del Castillo lamentó que 
estas dragas ilegales dañen a 
la Madre Tierra con la activa-
ción del mercurio, además  de 
que contaminan las aguas, lo 
que deriva en que  la salud de 
la población que vive en el lu-
gar se vea afectada. 

Eduardo Del Castillo
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Editorial

L
a Oficina de Política Nacional para el Control de Drogas 

(ONDCP) de Estados Unidos ha elaborado por décadas 

un informe anual con una estimación de los cultivos de 

coca en lo que llama la región andina, formada por Boli-

via, Colombia y Perú.

Pero la Casa Blanca del presidente Joe 

Biden ha abandonado, casi en silencio, ese 

indicador usado durante décadas como 

chantaje para medir el supuesto éxito en 

el combate contra las drogas.

La administración Biden anunció, sin 

explicación, la suspensión "temporal" del 

monitoreo satelital de los cultivos de coca 

en Colombia.

Se desconoce si los estudios satelitales 

continuarán en Bolivia y Perú.

En nuestro país, al que le tiene sin el 

menor cuidado la decisión estadouniden-

se, el monitoreo de cultivos de la hoja lo 

desarrolla la Oficina de las Naciones Uni-

das contra la Droga y el Delito (UNODC) con financiamiento de la 

Unión Europea.

Con estándares internacionales, el monitoreo satelital de la 

UNODC se combina con verificación de datos en tierra.

El informe anual de Estados Unidos, desde que se publicó por 

primera vez en 1987, solo ha servido para descertificar a gobier-

nos incómodos.

El presidente colombiano de izquierda, Gustavo Petro, que no 

quiere que la erradicación se convierta en el 

centro de su estrategia antinarcóticos, ha op-

tado por perseguir a los narcotraficantes en 

gran escala y a los lavadores de dinero que 

obtienen la mayor parte de las ganancias del 

tráfico de drogas.

Está claro que Estados Unidos debe enfo-

car el problema en su propio territorio, afec-

tado por una grave crisis de consumo de fen-

tanilo, que ha provocado decenas de miles 

de muertes por sobredosis.

De momento no se sabe con certeza qué 

sucederá con el futuro del monitoreo de coca 

por parte de Estados Unidos, pero los exper-

tos advierten que los patrones de consumo 

de narcóticos están cambiando para mal, re-

duciendo la demanda de cocaína.

El combate al narcotráfico es una responsabilidad compar-

tida porque fomenta la violencia, el crimen y la muerte en todo 

el hemisferio.

Suspensión del monitoreo de los 
cultivos de coca 

Está claro que Estados 
Unidos debe enfocar el 
problema en su propio 

territorio, afectado 
por una grave crisis de 
consumo de fentanilo, 

que ha provocado 
decenas de miles de 

muertes por sobredosis.
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1907: Frida Kahlo y su dimensión política

Política social patriótica de las empresas públicas

F
rida Kahlo, reconocida pintora mexicana del siglo XX, nació el 

6 de julio de 1907. Su estilo artístico único y su vida personal 

llena de desafíos y tragedias marcan su recorrido y su legado.

Sin embargo, más allá de su destacado talento artís-

tico, la figura de Frida también representa una dimensión política 

importante que se manifiesta a través de su arte y activismo so-

cial. A lo largo de su vida se involucró en temas políticos y sociales, 

abogando por la igualdad de género, los derechos de los trabajado-

res, el nacionalismo mexicano y la lucha contra la opresión. A con-

tinuación examinaremos algunos aspectos clave de su dimen-

sión política y cómo su arte trasciende el lienzo para convertirse 

en una voz poderosa para los marginados y oprimidos.

E
l gobierno constitucional y legítimo de Luis Arce Cataco-

ra, cumpliendo con sus atribuciones previstas en el Art. 

172. 2) y 3) de la Constitución Política del Estado Plurina-

cional, viene realizando una política social patriótica en 

beneficio del pueblo boliviano a través de las empresas públicas 

Emapa (Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos creada 

por D.S. 29230 de 15 de agosto de 2007) y también de YLB (Yaci-

mientos de Litio Bolivianos) —entre otras—, con proyecciones a la 

industrialización de diferentes productos alimenticios produci-

dos por bolivianas y bolivianas en el territorio nacional y del litio 

cotizado mundialmente; nunca imaginados en los gobiernos neo-

liberales y golpistas que se ocuparon de desfalcar las arcas del Es-

tado cometiendo delitos como en el gobierno de facto de Jeanine 

Añez y demás gobiernos neoliberales. 

Emapa, dependiente del Ministerio de Desarrollo Productivo 

y Economía Plural, ejecutando la Ley 1407 del 9 de noviembre de 

2021 “Plan de Desarrollo Económico y Social 2021-2025” que esta-

blece la reconstrucción de la economía para Vivir Bien, hacia la in-

dustrialización con sustitución de importaciones —por los proyec-

tos y obras realizadas hasta hoy— pensando en el BIEN COMÚN, se 

constituye en una empresa pública consolidada, por cubrir y ha-

cer realidad los anhelos y expectativas del pueblo trabajador que 

Frida Kahlo vivió en una época turbulenta en México, marca-

da por la Revolución mexicana y la consolidación de un sistema 

político y social complejo. Su vida y su arte se vieron profunda-

mente influenciados por estos acontecimientos y experiencias 

personales, y esto se reflejó en el enfoque político en su obra.

Como joven artista se unió a un grupo de intelectuales y 

activistas políticos que luchaban por una visión de México 

más justa e igualitaria. A través de esta asociación conoció a 

Diego Rivera, un renombrado muralista y figura influyente en 

la política mexicana, quien se convirtió en su esposo y mentor. 

La relación con Rivera tuvo un impacto significativo en el acti-

vismo y el arte de Kahlo.

Una de las dimensiones políticas más destacadas del arte de 

Frida Kahlo es su exploración de la identidad y el género. En sus 

autorretratos expresó la complejidad de su ser, desafiando las 

nociones tradicionales de género y feminidad. Se presentaba a 

produce diversos productos agrícolas que ya se comercializan en 

los mercados —puestos de venta— instalados a lo largo y ancho de 

la Patria en beneficio de productores y consumidores. 

El reciente acuerdo para la compra —acopio— de maíz a pre-

cio justo, realizado entre Emapa y productores de maíz de Ya-

cuiba y de la región autónoma del Gran Chaco, considerando el 

apoyo a los trabajadores agropecuarios y a la comercialización 

de sus productos con miras a la industrialización; muestra a to-

das luces que nuestra Patria más temprano que tarde industria-

lizará todos los productos que produce, asegurándose así la se-

guridad alimentaria para el consumo interno con proyecciones 

de exportación; hecho que equivale a trabajar por Bolivia; mejor 

dicho es HACER PATRIA.

Por su parte la empresa pública YLB (Yacimientos de Litio Bo-

livianos) que ya firmó contratos con China y Rusia para la explo-

tación, comercialización e industrialización del litio, y que pronto 

realizará exploraciones en 63 pozos en los salares de Capina, Ca-

ñapa, Chiguana, Empexa y Cachi Laguna, ubicados en el departa-

mento de Potosí, hace ver que ingresamos en la etapa de indus-

trialización con paso firme, porque tenemos firmados convenios 

con China y Rusia para el emplazamiento de cuatro complejos in-

dustriales de producción de carbonato de litio con tecnología de 

extracción directa de litio (EDL), cuyas plantas producirán apro-

ximadamente 100 mil toneladas para festejar el Bicentenario de 

nuestra Patria, recibiendo los beneficios todas las bolivianas y 

bolivianos, porque Bolivia tiene las mayores reservas de litio en 

el mundo, seguido de Argentina, Chile, EEUU y Australia; reser-

sí misma como una figura fuerte y empoderada. A menudo con 

vestimenta típicamente masculina y cejas pronunciadas, que se 

convirtieron en un sello distintivo de su imagen. Con sus autorre-

tratos cuestionó las normas culturales que definían a las mujeres 

en función de su apariencia, roles tradicionales y mandatos de gé-

nero, abriendo el camino para futuras generaciones de mujeres ar-

tistas y activistas.

El sufrimiento y la lucha personal de Frida Kahlo también 

se reflejan en su arte de manera política. Experimentó dolor físi-

co y emocional debido a un accidente de tránsito que le dejó con 

lesiones graves y crónicas durante toda su vida. Mediante su arte 

canalizó este dolor y angustia en una narrativa que trascendía 

lo personal y se conectaba con las experiencias de aquellos que 

igual enfrentaban adversidades. Su obra abordó temas universa-

les como el sufrimiento humano, la vulnerabilidad y la resiliencia, 

convirtiéndose en una voz para los oprimidos y marginados.

vas que son honesta y patrióticamente administradas por los eje-

cutivos de YLB; que los políticos de la derecha fascista hubieran 

querido aprovechar para beneficio personal y de grupo afectando 

a la economía nacional, como hicieron en el gobierno de facto de 

Jeanine Añez y sus secuaces, con Envibol, fábrica de envases de 

vidrio ubicada en el municipio de Zudáñez, del departamento de 

Chuquisaca, con capacidad de producción de 40 mil toneladas de 

envases de vidrio anual, BOA, y la Planta de Urea en Cochabamba 

y otras, que fueron saqueadas.

Si a ello añadimos que el Gobierno central tiene programado 

para este año una inversión de Bs 4.301 millones para proyectos 

de desarrollo y plantas de industrialización para el departamento 

de La Paz —por el desarrollo al norte—, referidas a aceites, alimento 

balanceado, almendras, biodiésel, café, cárnicos, cereales, fertili-

zantes, frutas, lácteos, industrialización de papa, piscícola, pláta-

no, quinua y otros, además de obras de infraestructura caminera; 

no hay duda de que las empresas públicas cumplen una política 

social patriótica.

Concluyendo, con los objetivos cumplidos hasta ahora por 

Emapa y también por YLB, Bolivia está en plena marcha hacia la 

industrialización de lo que producen los agricultores y de las cua-

lidades del litio para beneficio de todos los bolivianos —y de los 

golpistas— por la unidad del Estado, y de los países interesados en 

adquirir lo producido en Bolivia; hecho que demuestra el patrio-

tismo entre un gobierno democrático y legítimo como el de Luis 

Arce Catacora, y un gobierno de facto antidemocrático como el de 

Jeanine Añez y los golpistas fascistas apátridas.
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Nacional

• Angela Marquez

La ministra de Salud y 
Deportes, María Renée 
Castro, destacó que Boli-
via se potenció científica 
y tecnológicamente para 
producir sueros contra las 
picaduras de alacrán, ser-
pientes y viudas negras. 

La ministra de Salud y De-
portes, María Renée Castro, 
informó que hasta la fecha 
se vacunó contra la influen-
za a más de 1 millón de per-
sonas, por lo que pidió a la 
población que acuda a vacu-
narse para evitar el ascenso 
de casos de Infecciones Res-
piratorias Agudas. 

“Hoy nuestro país se ha po-
tenciado científica y tec-
nológicamente, y estamos 
aprovechando el cerebro na-
cional para la producción de 
este tipo de elementos que 
van quedando para nuestro 
país y que van salvando la 
vida de nuestra gente”, dijo.

La autoridad resaltó la 
importancia de la investiga-
ción local, es decir en Boli-
via, ya que se deben estudiar 
las especies de serpientes, 
arañas, escorpiones y demás 
que se tiene en el país, para 
que de esa manera se pue-
dan producir los sueros. 

Informó que el apoyo de 
sueros de otros países —que 
están basados en otras reali-
dades— no siempre responde 
a las necesidades de los pa-
cientes que fueron picados 
por algún arácnido. 

La Ministra de Salud aseguró que los servicios 
departamentales cuentan con las dosis gratuitas.

Bolivia se potencia en lo 
científico y tecnológico

mos de manera gratuita a 
los diferentes departamen-
tos a través de los servicios 
departamentales de salud”, 
explicó la ministra.

INCIDENTE

En pasados días, 
una niña fue pi-

cada por un es-
corpión, pero 
fue remitida 
a un estable-
cimiento pri-
vado de salud 

días después 
del incidente, 

lo que ralentizó la 
atención respectiva a 

través de la aplicación de los 
sueros antiescorpiónicos; 
por eso la autoridad pidió a 
la gente cuidar a los niños. 

“Recordarle a la pobla-
ción que no podemos dejar 
a nuestros niños solos, que 
son los más vulnerables; los 
pequeñitos de corta edad 
meten sus manitos en luga-
res donde tienden a hacer 
sus refugios esos pequeños 
animalitos, que pueden ge-
nerar realmente un acciden-
te”, aseveró Castro.

Subrayó que se pudo apo-
yar a la familia de la niña y que 
ahora se encuentra estable.

Castro informó que Boli-
via cuenta con sueros para 
contrarrestar la picadura y 
mordida de animales e in-
sectos venenosos, como ser 
las serpientes, alacranes y 
viudas negras, dosis que son 
distribuidas en los 
servicios depar-
tamentales de 
salud de todo 
el país para 
su aplicación 
de manera 
gratuita.

Los sue-
ros son antila-
trodectus (ara-
ña viuda negra), 
antiescorpiónico, antiofídi-
co (mordeduras de serpien-
tes) y antirrábico, los cuales 
fueron desarrollados por el 
Instituto Nacional de Labo-
ratorios de Salud (Inlasa) 
con total éxito, en un traba-
jo que se efectuó luego de 
varios años de estudio.

“Hemos venido desa-
rrollando una investiga-
ción, desde que estaba en 
la dirección del Inlasa, 
para la producción de un 
suero antiescorpiónico que 
finalmente hemos logrado 
desarrollar. Este suero an-
tiescorpiónico lo distribui-

PARA PRODUCIR SUEROS

LA INTERVENCIÓN se 

desarrolló el pasado viernes y 

se aprehendió a 57 personas 

por explotación ilegal de oro.

La Autoridad Jurisdiccio-
nal Administrativa Mine-
ra (AJAM) aclaró que las 
57 personas que fueron 
aprehendidas en un sec-
tor del río Madre de Dios 
no contaban con los dere-
chos mineros necesarios 
para la explotación de oro 
en esa zona.

minera, si bien estaría registra-
da en la Autoridad de Fiscaliza-
ción y Control de Cooperativas 
(AFCOOP), no cuenta con dere-
cho minero en los puntos ins-
peccionados e intervenidos”, se 
lee en el comunicado. 

La cooperativa minera au-
rífera Asobal Madre de Dios 
R.L. trabajaba en la comunidad 

Miraflores, entre los departa-
mentos de Beni y Pando, pero 
al no contar con los permisos 
correspondientes, su actividad 
“se constituye en explotación 
ilegal de minerales”.

Las acciones operativas se 
efectúan con información res-
pecto a un área y no a una per-
sona natural o jurídica; en ese 

marco, corresponde aclarar 
que las áreas intervenidas se 
encuentran en trámite de so-
licitud de Contrato Adminis-
trativo Minero requerido por 
terceros, es decir, las personas 
aprehendidas no contaban con 
autorización para realizar ac-
tividad minera, por lo que su 
trabajo era ilegal.

Personas realizaban actividad minera 
ilegal sin contar con autorización

EN EL RÍO MADRE DE DIOS 

“Con base a información técni-
ca cursante en la Dirección de 
Catastro y Cuadriculado Mine-
ro, la mencionada cooperativa 

• Ahora El Pueblo

• Angela Marquez 

“Tenemos los datos de manera 
digital, en tiempo real, por lo que 
podemos ver si se están o no ad-
ministrando las vacunas. Hasta 
este minuto tenemos 1.138.057 
dosis de la vacuna contra la in-
fluenza administradas”, dijo en 
conferencia de prensa.

Castro indicó que hasta la 
semana pasada las Infecciones 
Respiratorias Agudas se man-

Se vacunó a más de           
1 millón de personas 

CONTRA LA INFLUENZA

tenían con un comportamien-
to oscilante, por lo que mostró 
su preocupación ya que se tie-
nen bajas temperaturas en gran 
parte del territorio nacional.     

“Nosotros por primera vez 
estamos pidiendo que se con-
suman todas las vacunas”, se-
ñaló, pues luego de mayo las 
personas dejaron de acudir a 
los centros de vacunación. 

Además, la autoridad recor-
dó que lanzó la campaña “Abri-
ga tu salud”, la cual consiste en 
aplicarse la vacuna contra la in-
fluenza y el Covid-19, y está di-
rigida a toda la población, pero 
con prioridad a los niños y per-
sonas mayores de 60 años. 

Con relación a los casos de 
Covid-19, sostuvo que en la se-
mana epidemiológica 28 se no-
tificaron 755 nuevos contagios 
—144 menos que el periodo an-
terior— y dos personas fallecidas.
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Un niño es inmunizado contra la influenza y el Covid-19.

Maria Renée Castro
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Últimas

• ABI

Cinco plantas industriales 
administradas por la Empre-
sa Boliviana de Alimentos y 
Derivados (EBA) en La Paz 
generaron Bs 25.733.169 en 
ventas en el primer trimes-
tre de este 2023, informó el 
Ministerio de Desarrollo Pro-
ductivo y Economía Plural.

Se trata de la Planta Procesado-
ra de Lácteos de Achacachi, la 
Planta Procesadora de Cítricos 
de Caranavi, la Planta Liofiliza-
dora de Frutas de Palos Blancos, 
el Centro de Innovación Pro-
ductiva Apícola de Irupana y la 
Planta Procesadora de Deriva-
dos de Productos Amazónicos y 

La Empresa Boliviana de Alimentos y Derivados crea empleos directos 
e indirectos en ese departamento y el resto del país.

Las plantas industriales de EBA en La 
Paz generan más de Bs 25,7 millones

neficia a más de 360 producto-
res de la región, y además ge-
nera 13 empleos directos y más 
de 65 indirectos.

Entre enero y abril de esta 
gestión logró Bs 1,2 millones 
en ventas y alcanzó una pro-
ducción de 412.854 litros de 
néctar de frutas.

Mientras que la Planta Lio-
filizadora de Frutas en el mu-
nicipio de Palos Blancos, que 
fue construida con una inver-
sión de Bs 56,5 millones, co-
menzó a producir en julio de 
2021, con una capacidad de 
240 toneladas al año.

En el primer trimestre gene-
ró en ventas Bs 433.169 y alcan-
zó una producción de 15,9 tone-
ladas de fruta acopiada.

El Centro de Innovación Pro-
ductiva Apícola, de Irupana, lo-
gró Bs 2,2 millones en ventas y 
alcanzó una producción de 44,7 
toneladas de miel procesada de 
enero a marzo de 2023.

En tanto, la Planta Procesa-
dora de Derivados de Productos 
Amazónicos y Cereales Andi-
nos de la ciudad de El Alto, que 
tiene una capacidad de produc-
ción de 130 toneladas por mes 
de productos derivados y de 
100 toneladas por mes para el 
fraccionado,  generó Bs 14 mi-
llones en ventas.

Cereales Andinos de El Alto.
La planta de lácteos ubica-

da en el municipio de Achaca-
chi, que actualmente tiene una 
capacidad de producción de 20 
mil litros por día de leche, ge-
nera 59 empleos directos y 295 
indirectos, y beneficia a más de 
867 productores con el acopio 
de leche.

Esa industria, en el primer 
trimestre de esta gestión, al-
canzó en ventas más de Bs 7,9 
millones y logró una produc-
ción de 1,5 millones de litros 
de leche, para la producción de 
productos lácteos, entre ellos 
leche UHT (larga vida), yogur,  
quesos, entre otros.

La planta de Caranavi tiene 
una capacidad de producción 
de 150 mil litros por mes; be-

Una de las plantas procesadoras de alimentos de EBA.

• ABI

El presidente en ejercicio 
David Choquehuanca par-
ticipó en el acto de entrega 
de ofrendas florales a los 
pies del monumento a Pe-
dro Domingo Murillo, en 
la plaza del mismo nombre 
en la sede de gobierno, y 
en la iza de la bandera en 
homenaje a los 214 años 
de la revolución del 16 de 
julio de 1809 en La Paz.

En la ceremonia también pro-
cedió al encendido de la Tea de 
la Libertad, en la plaza Murillo.

De la actividad participaron 
los presidentes de las cámaras 
de Senadores, Andrónico Ro-
dríguez, y de Diputados, Jerges 
Mercado, además de ministros 
de Estado, senadores y diputa-
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Iza de la bandera en la plaza Murillo.

Entregan ofrendas florales 
por los 214 años de La Paz 

AUTORIDADES NACIONALES Y DEPARTAMENTALES

dos, el gobernador del depar-
tamento, Santos Quispe, el al-
calde Iván Arias, autoridades 
militares y representantes de 
distintas instituciones pace-
ñas y organizaciones sociales.

Los actos protocolares por 
la gesta libertaria  comenza-
ron el sábado con el traslado 
de los restos de los próceres 
de la independencia a la Basí-
lica Menor de San Francisco, 
la lectura de la Proclama de la 
Junta Tuitiva y el encendido 
de la Tea de la Libertad en el 
museo Casa de Murillo.

La sesión de honor de la 
Asamblea Legislativa Depar-
tamental de La Paz también 
tuvo lugar el sábado y en ella 
el presidente Luis Arce infor-
mó que el Gobierno nacional 
puso en marcha importantes 
proyectos e inversiones para 
el desarrollo de La Paz.

AÑOS DE LA REVOLUCIÓN 

del 16 de julio de 1809                         

en La Paz.214

VENTAS EN EL PRIMER TRIMESTRE


